
ATA DA ASSEMBLEIA DO COMTUR
REALIZADA EM 09 DE FEVEREIRO DE 2011.

PRESENTES: Rogério Elmor (Vice-Presidente do COMTUR), Carlos Alberto Mariz Pinto 
(ABIH), Rodrigo Reis dos Santos-1º Tenente (26º BPM), Carlos Alberto Fontes (CDL), 
Albano  Filho  (Câmara  Municipal  de  Petrópolis),  Aymée Magno da  Silva  (CES),  Lúcia 
Helena de Lima Navarro (CES),  Neise Aguiar  Lioy (Clube 29 de Junho),  Márcio José 
Viana (CPTrans), Jonny Klemperer (FIRJAN), Aníbal Duarte (FCTP), Marisa Guadalupe 
Plum (IHP/UNESA), Érika P. Machado (IPHAN), Márcio Santos e Souza (Mitra Diocesana 
de  Petrópolis),  Isabela  Verleum  (Museu  Imperial),  Flávio  Cacillas  (SECP),  Ana  Lúcia 
Oliveira de Souza (Secretaria de Educação), Lore Patzak Calegari (Secretaria de Obras), 
Lúcia Fernandes Ribeiro (SETRAC).
CONVIDADOS: Máxima Cruz dos Santos (Baiana do Palácio de Cristal), Clóvis Marcolino 
(Suplente  da  AGP),  Mônica  Maria  M.  Ferreira  Leão  (Secretaria  de  Ciência  Tecnol. 
Desenv. Econ. E Agricultura).
AUSENTES JUSTIFICADOS: Charles Rossi (Presidente do COMTUR).

Às 16:h20min Sr.  Aníbal Duarte deu início a reunião,  abordando os itens da pauta,  a 
pedido do Vice-Presidente do COMTUR, Sr. Rogério Elmor, que precisou se atrasar por 
alguns minutos. 

Item 1- Aprovação da Ata anterior: 
Sem alterações a ata foi aprovada por todos os presentes.
Item 2 – Comunicações: 
Início – Sra. Neise sugere o nome da Sr.a Aimée para titular no Conselho Municipal de 
Cultura  como  representante  do  COMTUR.  Sra.  Aimée  disse  que  como  ela  já  é 
representante do CES  isto não seria possível pois conflita com as regras do Conselho de 
Cultura. Em um consenso ficou definido então que Sra. Neise será a titular e Sra. Aimée a 
suplente.
► Sr. Aníbal Duarte abordou o assunto do Portal de Turismo de Petrópolis (importante 
ferramenta para o Turismo) dizendo que o lançamento deste site estava programado para 
o  dia  24/02/2011,  mas  foi  adiado  pois  necessita  de  algumas  correções.  Amanhã 
(10/02/11) haverá uma reunião na Fundação de Cultura para tratar deste assunto, com o 
objetivo de fazer o lançamento dia 15/02/11. Comentou ainda que as colocações foram 
feitas sem uma triagem prévia e análise crítica. Está sendo revisado para eliminar uma 
quantidade de falhas observadas e como não estava bem elaborado, foi prorrogada sua 
ativação.
Sobre o link Index do Portal,  Sr.  Aníbal esclareceu que este link não será de acesso 
público,  portanto  cada consultor  receberá uma senha  para  entrar  no sistema e fazer 
atualizações  necessárias,  inserir  fotos,  alterar  dados  com  referência  ao  seu 
órgão/empresa para que esteja sempre atualizado.  Informou ainda que será feita uma 
apresentação no Palácio de Cristal com telão para maiores esclarecimentos.
► Isabela Verleum questionou como será feita a filtragem pelo público leigo? Disse que 
enviará ao Instituto Idéias as informações que deverão constar no site sobre o Museu 
Imperial. 
► Sr. Carlos Alberto Fontes disse ter conhecimento que cada um receberia um link pra 
análise  previa  do  portal.  Sr.  Aníbal  informou  que  foi  solicitado  via  e-mail  para  que 
enviassem suas alterações e colocações. Sr. Carlos Alberto comentou ainda que cada 
vez que muda o governo, todo material que estiver com o símbolo do governo anterior sai 



do ar. Sugeriu que este Portal seja feito sem a logomarca do governo para que fique no ar 
mesmo ao mudar o governo. 
► Sr. Aníbal disse que este Portal não é do governo e que portanto, isto não acontecerá. 
Disse também que foi criado um e-mail especial  para que sejam enviadas as idéias e 
informações. 
►  Tenente Clóvis disse que o Comandante Íbis elaborou um projeto, na parte turística, 
para cumprir a demanda turística e colocar o policiamento nos pontos turísticos. Neste 
projeto policiais novos estão recebendo aulas de inglês e espanhol, trazendo a rotina da 
polícia para mais perto da população. Este projeto pretende ainda passar para os policiais 
a parte histórica da cidade para que eles forneçam melhores informações aos turistas, 
com o objetivo de tratar cada vez melhor o turista.
► Sr. Aníbal lembrou que no passado houve um projeto de um grupo de trabalho da GM e 
que este projeto não foi executado. Sugere reativar este grupo de trabalho e resgatar este 
projeto.
► Sra. Isabela Verleum sugeriu que os guardas façam o curso de capacitação para guias 
turísticos a exemplo dos guias turísticos de Petrópolis. 

Item 3 – Comitê Agenda Positiva Petrópolis (CAPP):
► Sr. Jonny Klemperer comentou a criação do Comitê Agenda Positiva Petrópolis – CAPP 
(inicialmente Comitê da Crise). Foram analisadas as ações necessárias que Petrópolis 
deve adotar para melhorar a imagem da área do turismo em Petrópolis, área esta que 
sofreu forte impacto com as enchentes.
► Sr. Rogério Elmor disse que a tragédia foi maior na área de conseqüência na economia 
em Petrópolis e que a situação requer ações imediatas e urgentes e concatenadas. 
►   Sr. Jonny Klemperer disse que na reunião de 08/02/2011 foi decidido que a CAPP 
deveria ter  uma agenda positiva para Petrópolis,  para atingir  o público  consumidor.  A 
solução  é  que  tenhamos  eventos  acontecendo  na  cidade  atingida  –  artes,  música, 
negócios,  -  montando  um  calendário,  dentro  dessa  agenda  positiva,  de  fevereiro  a 
dezembro/2011  (CALENDÁRIO  EM  ANEXO).  Disse  ainda,  que  o  FTP  depende  de 
conversar com os patrocinadores para decidir.  Solicitou agendar uma reunião com Sr. 
Charles  Rossi  para  11/02  a  15:00h.,  para  que  se  faça  acontecer  o  FTP,  com  o 
comprometimento do prefeito.  Pediu ao Sr.  Aníbal para agendar com Charles Rossi o 
mais rápido possível.
►   Sr.  Aníbal  comunicou  a  agenda  de  eventos  para  o  período  de  Fevereiro  a 
Dezembro/2011.  Esta  agenda  encontra-se  em  anexo  com  todos  os  detalhes  e 
informações.
►   Mônica Leão falou sobre o Petrópolis Rural que está programado para o período de 
29/03 a 01/05/11 no Parque de Exposições de Itaipava.
►  Érika falou sobre produção de um evento paralelo de música que acontecerá no Clube 
Magnólia dia 26/2/2011. Propôs que este evento seja incluído no FTP.
►  Sr. Rogério Elmor acrescentou que neste momento tudo que estiver acontecendo na 
cidade deve ser divulgado. Comentou ainda a importância do Portal, onde constam todos 
os eventos programados. 
►  Sr. Carlos Alberto Fontes sugeriu o resgate da Feira da Providência, que era realizada 
no entorno da Catedral, para atrair turistas, aproveitando a vasta gastronomia existente na 
cidade.
►   Sr. Anibal comentou que teria que formatar essa idéia para fomentar este evento e 
incluir no calendário turístico como desenvolvimento de produto.
►   Sra.  Neise  ficou  de  conversar  com Pe.  Jac  sobre  este  assunto  para  viabilizar  a 
realização desta festa. 



►  Sr. Rogério sugeriu que estes eventos sejam usados como alavancadores desta crise. 
Disse também que o tema do Petrópolis Gourmet 2011 será: SAPORE D’ITALIA.
► Sr. Anibal falou sobre a necessidade de criar uma sistematização para apresentação de 
números da recuperação da crise. Foi feito um levantamento dos hotéis que aderiram ao 
Projeto  ABIH  (redução  de  50%  nas  diárias)  –  totalizando  84  hotéis.  Será  feito  um 
monitoramento  dos  resultados  dessa  adesão  junto  aos  hotéis.  Outro  instrumento  de 
mensuração da recuperação da cidade seria a informação diária dos números do Museu 
Imperial, transformada em gráfico para divulgação. 
► Sr. Carlos Alberto Fontes perguntou como mensurar esta recuperação com relação ao 
comércio?  Como  obter  este  indicador?  A  informação  do  comércio  na  cidade  é  do 
consumidor local. Não temos dados dos que vem de fora.  Foi sugerido que se tente obter 
estes dados com Sr. Marcelo Fiorini. 
►  Sra. Marisa falou sobre a importância dos efeitos diretos e indiretos. Efeito muito mais 
grave.
Item 4 – Consórcio Intermunicipal Serra Carioca:
► Sr. Rogério Elmor abordou a criação do “Consórcio Intermunicipal Serra Carioca”. Deve-
se  pleitear  e  captar  recursos,  os  quais  serão  divididos  em  3  partes  iguais  entre  os 
municípios. O consórcio foi produzido pelas 3 cidades atingidas Petrópolis – Teresópolis e 
Nova Friburgo e assinado pelos 3 prefeitos. Na segunda feira passada houve uma reunião 
com os 3 secretários de turismo e o secretário estadual de turismo. Sr. Rogério sugeriu 
que os membros do COMTUR devem exigir  que o Sr.  Charles Rossi faça parte deste 
projeto de turismo e que o mesmo atue com afinco. Para tanto, será necessário enviar um 
ofício ao Ministério do Turismo com esta indicação.
► Sra. Máxima (baiana do Palácio de Cristal) manifestou-se contra o consórcio, dizendo 
que “temos uma cidade linda; o consórcio não vingará porque tudo aqui em Petrópolis tem 
que ser feito através de partidos políticos”, haja vista a Casa Barão de Mauá que está 
“caindo aos pedaços”.  Sobre a ideia lançada de se criar novas leis para o turismo na 
cidade, Sra. Máxima disse ainda que não cabe ao município criar leis de turismo, somente 
o estado e a União podem fazê-lo. 
►  Sr. Rogério disse que o consórcio já está assinado e que agora o que temos que fazer 
é acompanhar seu prosseguimento.
► Sr. Anibal disse que dentro deste Conselho haverá três secretários.
►   Sr. Rogério reiterou que o COMTUR deve pedir ao Sr. Charles que faça parte deste 
conselho e neste momento todos os membros aderiram e aprovaram a sua sugestão.
►   Sra. Máxima tentou manifestar sua opinião sobre este assunto mas não foi possível, 
pois a participação era apenas para os Conselheiros.
►  Sra. Marisa sugeriu que seja anexada uma cópia desta ata ao ofício a ser encaminhado 
ao  Ministério  do  Turismo,  pois  na  Ata  está  manifestada  a  concordância  de todos  os 
presentes para que Sr. Charles faça parte deste conselho.
Item 5 Assuntos Gerais:
►  Sr. Rogério comentou sobre a reunião do PC&VB onde foi lembrado o fato ocorrido em 
Angra dos Reis, que passou por crise semelhante a esta que Petrópolis vive no momento, 
que a grande preocupação deles (em Angra) é com o tempo de resposta, de recuperação. 
O  saldo  de  Angra  foi  de  25%  dos  hotéis  fechados.  Os  impostos  postergados  se 
acumularam. Conclusão, é necessária uma redução de impostos, não adianta postergar o 
pagamento. 
►  Sr.  Carlos  Alberto  Fontes  informou  que  ontem  (08/02/2011)  foi  protocolado  na 
Secretaria de Fazenda um pedido de redução de 50% nos tributos estaduais para os 
indiretamente  atingidos  e  100%  para  os  diretamente  atingidos.  Este  documento  foi 
assinado por 08 (oito) entidades e encaminhado ao secretário estadual de fazenda.



►  Sr.  Rogério  comentou  que  até  o  momento  o  governo  municipal  não  ajudou  aos 
empresários com a prorrogação do pagamento do impostos. Alguns hotéis e restaurantes 
já estão fechando.
► O Comtur propõe e Sr. Albano se comprometeu a fazer a intermediação na negociação 
com a prefeitura para redução, por decreto, de 50% e 100% nos Tributos Municipais.
►  Sr. Mariz falou sobre os entulhos na beira da estrada, nos distritos de Petrópolis, Esta 
situação é preocupante e deprimente, do ponto de vista do turismo e da economia da 
cidade. Providências da Prefeitura para solucionar esta questão devem ser urgentes.
►Sr. Aníbal comentou que na próxima semana acontecerá, em São Paulo, o evento “O 
Rio é de vocês”. Necessária a presença de alguém da Fundação de Cultura e do PC&VB. 
Verificar a possibilidade de a Fundação viabilizar transporte e hospedagem para Marisa 
Guadalupe e Márcia de Paula.
► Sr. Rogério Elmor disse que Petrópolis não tem uma política direcionada ao turismo e 
que é necessário um orçamento decente para esta finalidade.  Comentou ainda que o 
orçamento é pequeno e que precisa ser aprovado o Fundo de Turismo.
► Sr. Aníbal respondeu que o Fundo de Turismo está sendo criado, necessitando finalizar 
o processo de sistematização. 
► Sr. Rogério falou sobre o lançamento de uma campanha do Convention junto com o 
“Abrace  a  Serra”  a  qual  terá  a  participação  de  Murilo  Benício  falando  de  Petrópolis, 
fazendo divulgação dos eventos. Disse também que será feita uma blitz na praia sobre o 
show de 27/02/11.
► Sra. Isabela abordou o assunto Carnaval falando sobre a urgência de se definir  os 
eventos que acontecerão neste período para que se possa preparar a agenda do Museu 
Imperial, com proposta de fazer um pacote para o Carnaval com o Museu abrindo nestes 
dias, mas, que se houver música eletrônica no entorno do Museu inviabiliza o Som e Luz. 
Necessário, portanto, definir urgente. A proposta  do Museu Imperial é investir no turismo. 
Sr. Rogério disse que a ABRASEL e o PC&VB apóiam a decisão do Museu Imperial para 
o Carnaval.
►  Sr. Rogério pede que a Fundação que crie um bilhete único para visita aos Atrativos 
Turísticos da cidade. Sugeriu que os hotéis poderiam adquirir estes bilhetes e ofertá-los 
aos turistas,  com o objetivo de fomentar o passeio dos hóspedes com estes bilhetes. 
Sugere a análise de viabilização desta idéia.
► Sra. Aimeé comentou que em 23/06/11 haverá a festa da Estrada União Indústria e 
solicitou que seja providenciada a limpeza da placa. 
► Sra. Lúcia Navarro falou sobre a necessidade de se levantar recurso para divulgação 
deste evento em comemoração dos 142 anos da Estrada. 
► Sr. Aníbal abordou o assunto dizendo que a proposta precisa ser analisada e que sejam 
definidas as ações necessárias. Será feito um ofício para agendar uma reunião para se 
discutir essa comemoração.

Rogério Elmor Márcia  Maria  da  Costa 
Peccini
Vice-Presidente do COMTUR Secretária Ad Hoc


